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484 ЦИФРА недели
Родовых угодИй 

выделено на территории
ханты-Мансийского автономного окурга

Генеральная лицензия ЦБ РФ N1971

новАя услугА бАнкА

Как сообщил начальник 
управления розничного биз-
неса и платежных систем 
банка Игорь Дойников, с се-
редины июля текущего года, 
в соответствии с заключен-
ным соглашением с ФНС 
по ХМАО – Югре, любой 
владелец карты кредитно-
финансовой организации 
сможет перечислить деньги 
по четырем видам налогов: 
транспортному, земельному, 
подоходному и имуществен-
ному (к 1 сентября на всей 
территории присутствия ор-
ганизации в ХМАО). Теперь 
держателю карты нашего 
банка, а в последствии и 
держателям карт сторон-
них финансовых организа-

Ханты-Мансийский банк вводит услугу по погаше-
нию налоговых платежей через банкоматы Ханты-
Мансийский банк вводит принципиально новую услугу 
– погашение налоговых платежей через банкоматы и 
информационно-платежные киоски, организации.

ций, не нужно будет идти 
в операционную кассу, что 
бы заплатить налоги. Они 
могут это сделать в лю-
бом нашем банкомате и 
информационно-платежном 
киоске.
Порядок проведения дан-

ной операции в устройствах 
банка достаточно прост, 
клиенту необходимо лишь 
ввести свой ИНН и оплатить 
сумму налоговых платежей 
отображенную на экране.
На сегодняшний день 

Ханты-Мансийский банк 
располагает самой боль-
шой сетью банкоматов и 
информационно-платежных 
киосков в УрФО, 470 
устройств.

В период с 25 по 27 июля, расплачиваясь в ма-
газинах; «Хризолит», «Отдел N17» ТЦ «Меркурий», 
«Мебель на заказ», «Автомир», «Альянс», «Шарм», 
«Интерьер», «Сибола», «Европа», «Firm Flaer» и «Лю-
ком» Кредитной картой Ханты-Мансийского банка вы 
получаете памятный приз!

Департамент труда и со-
циальной защиты населения 
Ханты-Мансийского автоном-
ного округа-Югры организо-
вал туристический оздорови-
тельный тур с 14 июля 2008 
года по 18 июля 2008 года 
в столице Югры для граждан 
старшего поколения.
От Белоярского района в 

оздоровительном туре при-
няли участие 9 ветеранов 
труда.
Это граждане старшего по-

коления, имеющие трудовой 
стаж в  автономном округе 
не менее 20 лет и прини-
мающие активное участие  в 
общественной жизни города и 

Это будет первый из серии 
бассейнов, которые будут воз-
ведены в трассовых поселках 
Белоярского района. 
ЭТОТ объект возводится 

в рамках реализации окруж-
ной программы «Развитие 
материально-технической 
базы социальной сферы». На 
данный момент здесь под-

В пожарную часть звонили 
случайные прохожие, которые 
заметили, что горит первый 
подъезд деревянного дома по 
адресу Молодежный, дом 2. 

Когда пожарные приступи-
ли к тушению, пламенем был 
охвачен уже весь подъезд. Из 
квартир второго этажа сами-
ми огнеборцами спасены две 
женщины. Одна получила ожо-
ги предплечья. 

Справиться с пожаром уда-
лось буквально за 15 минут. 
По словам начальника де-
вятой пожарной части Алек-
сандра Сысойкина, избежать 
трагедии помогли и своевре-
менный звонок о возгорании, 
и исправный гидрант, который 

В рамках программы автономного округа «Поддержка 
системы социального обслуживания граждан старшего по-
коления в Ханты-Мансийском автономном округе-Югре» 
на 2006-2008 годы предусмотрены мероприятия по соз-
данию условий для развития туризма граждан старшего 
поколения.

района.
В четырехдневную програм-

му входили: оздоровитель-
ные услуги, экскурсионное 
обслуживание (посещение 
музеев, выставок, экскур-
сии по городу), культурно-
развлекательные программы 
(«Будем знакомы», «Уличные 
гуляния», музыкальный вечер 
«От всей души»), теплоход-
ный мини-круиз «На слиянии 
Оби и Иртыша».  Все меро-
приятия проводись за счет 
бюджета автономного окру-
га. Проживали пенсионеры в 
гостинице «Веллнесс-отель» 
Югорская долина». 

бАссейн для тРАссовИков

В трассовом поселке Лыхма продолжается строитель-
ство плавательного бассейна.

готовлен каркас здания, за-
ливается основание ванной 
(4 дорожки по 25 метров). 
Строители ведут монтажные 
работы. Располагается бас-
сейн рядом с физкультурно-
оздоровительным комплексом 
трассового поселка, архитек-
турно они будут формировать 
спортивную зону Лыхмы. 

ПенсИонеРы стАлИ нА 4 дня туРИстАМИ

вновь гоРелА «деРевяшкА»

23 июля на пульт пожарной охраны поступило сообще-
ние о пожаре. В 16 часов 24 минуты, спустя одну минуту 
после звонка дежурный наряд выехал на место проис-
шествия.

по счастливому стечению об-
стоятельств был отремонтиро-
ван в этот же день в первой 
половине дня. Пострадал от 
пожара только подъезд. Но 
оба этажа были пролиты огне-
борцами в профилактических 
целях, чтобы избежать тления 
и повторного возгорания.

Причиной пожара стала за-
горевшаяся детская коляска. 
И сегодня выясняется, кто по-
мог ей загореться.

Напомню, что с начала года 
это 24-ый пожар, произошед-
ший в жилом секторе в райо-
не. За шесть месяцев только 
в городе серьезно пострадали 
три деревянных дома.
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18-19 июля в Ханты-Мансийске 
в Центре теннисного спорта

 прошли матчи 
интерконтинентального раунда

 Мировой лиги по волейболу 
между сборными России и Кореи.

Поклонников этой игры ждали интересные встречи 
– российская сборная уже давно
 является признанным лидером 

мирового волейбола, а команда Кореи 
заявляла о желании бороться до конца, 

не взирая на регалии и титулы своих соперников.
В составе сборной России выступил 

Александр Янутов,  
воспитанник волейбольного клуба

 «Самотлор» Нижневартовска, 
который сейчас играет 

за команду «ГазпромЮгра», Сургутский район.

Напомним, сильнейшие команды планеты были разбиты 
на 4 группы, по 4  волейбольной дружины в каждой. Сбор-
ная России попала в группу «В», где спор ведут волейбо-
листы Кубы, Кореи и Италии. 
В финальный турнир, который пройдет 23-27 июля в Рио-

де-Жанейро, попадут шесть сборных: 4 победителя групп, 
сборная Бразилии (если она займет 1-е место в группе 
«А», то в финал выйдет и вторая команда) и один облада-
тель wild card из числа занявших вторые места, которого 
определит ФИВБ. Россия досрочно вышла в финал. 

Подготовила Валентина ИВаноВа
При подготовке использованы материалы

 информационного агентства «Югра-Информ»

Завершающий, второй матч 
группового этапа Мировой 
лиги по волейболу в Ханты-
Мансийске был шансом для 
корейской сборной взять ре-
ванш. И этим шансом коман-
да воспользовалась. Мужская 
сборная России уступила ко-
рейским волейболистам.

Первые две партии не со-
ставили для россиян особых 
проблем. Первая команда 
страны уверенно и мощно 
атаковала, смогла организо-
вать блок на краях сетки и 
затруднить сопернику прием 
подачи, поэтому в первой по-
ловине встречи практически 
не испытывала трудностей. 

Однако в середине матча 
ни разу не выигрывавшая в 
розыгрыше Мировой лиги – 
2008 сборная Кореи решила 
нарушить статистику и пере-
ломила ход игры, одержав по-
беду в третьей, четвертой и 
пятой партиях. 

Реванш стал для команды 
стимулом к дальнейшей борь-
бе, ведь российская мужская 
сборная по волейболу – нео-
споримый лидер на мировой 
арене. Но этот матч дал воз-
можность сыграть резервному 
составу, который был пред-

Международная встре-
ча соперников проходила в 
Ханты-Мансийске в две игры. 
Первая закончилась победой 
российской сборной. Счет 
встречи 3:1.
Матч проходил, как отметил 

исполняющий обязанности 
главного тренера Александр 
Серебренников, волнообраз-
но.
«Во всех партиях перевес 

был и со стороны Кореи, и с 
нашей стороны. Задачу обы-
грать, которая была постав-
лена перед сборной России, 
мы выполнили», – сказал он. 
Капитан команды Вадим Ха-
мутцких подчеркнул, что в 
игре сборной есть некоторые 
проблемы, но, по его сло-
вам, есть силы и время их 
решить. 
Итак, как проходила первая 

игра.
Воспользовавшись несо-

бранностью на старте россий-

Одна пОбеда и ОднО пОражение
интерконтинентальный раунд Мировой лиги по волейболу: 

ских волейболистов, корей-
ские игроки в первом сете 
выиграли со счетом 22:25. 
Затем связующий Вадим Ха-
мутцких наладил игру коман-
ды в атаке, и Россия одержа-
ла победу в следующих двух 
партиях. 
В третьем сете сборная Ко-

реи вырвалась на пять очков 
вперед. Догнать соперников 
Российской сборной позволи-
ли хорошая подача Остапен-
ко и выход Волкова и Пол-
тавского на блок. 
В игре не принимали уча-

стие опытные игроки. Глав-
ный тренер сборной Владимир 
Алекно дал им передышку и 
предоставил шанс молодежи. 
В матче приняли участие и 

те, кто не играл  с итальян-
цами в прошлые выходные – 
Александр Корнеев, Дмитрий 
Красиков, центральный бло-
кирующий Андрей Егорчев, 
либеро Александр Янутов. 

ставлен на встречах. Объяс-
няется этот ход тренерского 
состава просто. Во-первых, 
это возможность опробовать 
молодежь команды, дать им 
возможность показать себя, а 
основной состав в это время 
усиленно готовится к главным 
матчам данного турнира.

И в том числе на турнир-
ную ситуацию в лиге эта игра 
повлиять уже не могла. 

Болельщиком на матчах 
стал и губернатор Югры Алек-
сандр Филипенко. Он отметил, 
что главное в игре – интрига. 
«Мне, как простому болельщи-
ку, было  интересно смотреть 
сегодняшний волейбол. Да и 
все зрители, которые за эти 
дни посетили мировые сорев-
нования, думается, остались 
довольны», – отметил глава 
региона. 

Исполняющий обязанности 
главного тренера сборной 
России Александр Серебрен-
ников на итоговой пресс-
конференции поблагодарил 
болельщиков за очень теплую 
поддержку. А его коллега из 
Кореи выразил надежду, что 
подобные победы дадут новый 
толчок в развитии волейбола 
в его стране. 

ПеРвАя встРечА – ПеРвАя ПобедА

втоРАя встРечА – ПеРвое ПоРАженИе
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День работников 
торговли 
стал поводом 
для нового разговора
о старых знакомых. 
ОРС или 
«Белоярскгазторг» 
сегодня возвращает 
себе былую славу 
периода 
освоения Севера.
И именно этот год стал для 

предприятия «Белоярскгаз-
торг» знаковым. Легендар-
ный ОРС вновь напомнил о 
себе, как о самом крупном 
торговом предприятии на 
нашей территории. Его поли-
тика теперь направлена на 
развитие современной циви-
лизованной торговли. 

Белоярский – город со-
временных технологий. Мы 
уже давно привыкли к бла-
гам цивилизации, которые не 
доступны большей половине 
малых городов России. В го-
роде и районе создана бо-
гатая инфраструктура. Это и 
социально-культурные объек-
ты, это и система торговли. 
Сегодня многие делают 

ставку на систему самооб-
служивания, как самую пер-
спективную в торговой сфе-
ре. Не остается в стороне 
и торговый гигант «Белояр-
скгазторг». 
Предприятие имеет в сво-

ем распоряжении торговые 
площади, которые позволят 
реализовать самые интерес-
ные проекты. Прекрасное 
тому доказательство реин-
карнация так называемой 
«Чебурашки». Магазин пре-
вратился в небольшой супер-
маркет с широким выбором 
продуктов питания. Горожане 
уже оценили изменения. На-
лаженная система поставки 
товаров питания, отработан-
ная годами, позволяет посто-
янно поддерживать количе-
ство и разнообразие продук-
ции на прилавках магазина. 
Даже несмотря на сложную 
транспортную схему.
Елена Можавина, дирек-

тор филиала «Белоярскгаз-
торга» говорит, что главный 
принцип успешной работы 
торгового предприятия это 
ассортимент, качество и 
цена. Первый должен быть 
широким, второе – высоким, 
а третье – низким! Именно 
по таким принципам сегодня 
работает «Белоярскгазторг». 
Непосредственные поставки 
от производителя позволяют 
конкурировать на ценовом 
рынке Белоярского вполне 
успешно. Соответственно ка-

чество товаров гарантируется 
не фирмами-посредниками, а 
самими производителями, за-
рекомендовавшими себя на 
российском рынке.
Елена Владимировна воз-

главляет предприятие около 
двух месяцев. Под руковод-
ством Елены Можавиной 
«Белоярскгазторгу» предсто-
ит еще одно грандиозное со-
бытие. Это преобразование 
торгового центра «Уют», где 
сегодня идет реконструкция. 
Он не менял своего облика 

с самого строительства. Мак-
симум, здесь производились 
ремонтные работы разной 
сложности, как говорится «по 
необходимости».

В последствие реконструк-
ции торговые залы и фаса-
ды здания претерпят кар-
динальные изменения. Это 
будет большой супермаркет 
«Белоярскгазторга» из сети 
«Нарасхват». Здание будет 
оформлено в корпоративных 
оранжево-бежевых тонах. 
На прилавках появится по-

рядка 20 тысяч наименований 
товаров. На 650 квадратных 
метрах торговых площадей 
будет расположена продукция 
по принципу «все, что необ-
ходимо». Это как продукты 
питания, так и галантерея, 
бытовая химия и т.п. 

По словам Елены Можави-
ной, мало открыть магазин 
с большим ассортиментом, 

главное – этот ассортимент 
постоянно поддерживать, об-
новлять и расширять. Именно 
на это будет нацелена поли-
тика торгового предприятия 
в дальнейшем. Планируется 
расширение до 50-ти тысяч 
наименований товаров в 
новом супермаркете. Еле-
на Владимировна считает 
это реальной перспективой. 
Городу, как Белоярский, не-
обходим такой магазин, где 
можно будет купить все и 
сразу, когда, как в больших 
городах, товары покупают 
один раз в неделю, впрок. 

Супермаркет «Нарасхват» 
– демократичный магазин, 
для всех. То есть ассорти-
мент будет составлен таким 
образом, чтобы его покупа-
телями могли стать люди с 
разным уровнем достатка. То 
есть представлены будут как 
недорогие популярные торго-
вые марки, так и элитные, 
рассчитанные на людей с до-
статком.
Для людей, как во всех 

крупных сетевых супермар-
кетах, будет предусмотрена 
система дисконтных скидок. 
Все, как на «большой зем-
ле».

В здании будет установ-
лено новое торговое обору-
дование. Все оно закуплено 
специально для супермарке-
та, подобрано по размерам 
торгового зала. Это и холо-

дильные установки, секции 
для хранения овощей, при-
лавки и т.д.
В том числе в полную 

силу заработает и собствен-
ное производство. Упор бу-
дет сделан на продажу про-
дукции «Белоярскгазторга». 
Это салаты, полуфабрикаты, 
выпечка. Всегда свежие, не 
привезенные издалека.
Сегодня в магазине идут 

работы, предположительно 
открытие планируется в се-
редине сентября.
Преобразования в дальней-

шем коснутся и всех осталь-
ных предприятий «Белояр-
скгазторга». В том числе и 
системы общественного пита-
ния. Но это уже дальнейшая 
перспектива.

Сегодня политика пред-
приятия направлена на то, 
чтобы весь ассортимент то-
варов в магазинах «Белояр-
скгазторга», который досту-
пен горожанам, был доступен 
и всем жителям трассовых 
поселков. 
Филиал «Белоярскгазторга» 

вновь становится лидером 
торговли в городе и районе. 
Тем более, что база для это-
го отличная. И грамотное ру-
ководство предприятием по-
зволит ему стать современ-
ным, прибыльным, мощным 
центром в сфере торговли.

Валентина ИВаноВа

«белоярскгазторг»:
старый знакомый 
в новом облике
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ГЛаВнОе – СОХраниТЬ 
КадрОВЫЙ пОТенЦиаЛ

1 января 2009 года 
вступит в силу приказ 
министра МЧС России 
С.К.Шойгу, согласно кото-
рому на всей территории 
Российской Федерации 
будет окончательно сфор-
мирована федеральная 
противопожарная служба. 
Накануне этого важно-
го события, о причинах 
и значении проводимых 
мероприятий мы беседу-
ем с начальником управ-
ления организации пожа-
ротушения Приволжско-
Уральского регионально-
го центра МЧС России 
полковником внутренней 
службы Игорем Альберто-
вичем Кудрявцевым.

– Игорь альбертович, 
расскажите,  почему 
возникла необходи-
мость столь существен-
ного реформирования 
государственной проти-
вопожарной службы?

– На протяжении послед-
них лет в нашем государ-
стве активно проводится 
административная реформа, 
происходят существенные 
преобразования в структу-
ре органов государствен-
ной власти, их задачах и 
функциях. В результате 
вступивших в силу целого 
ряда нормативно-правовых 
документов, с 2005 года 
осуществление функций по 
тушению пожаров в насе-
ленных пунктах было полно-
стью передано в ведение 
субъектов Российской Феде-
рации. Федеральный центр 
оставил за собой организа-
цию и тушение пожаров на 
критически важных для обе-
спечения национальной без-
опасности объектах, а так-
же осуществление функций 
государственного пожарного 
надзора. В результате это-
го возник некий перекос в 
обеспечении пожарной без-
опасности наших граждан, 
субъекты остались один на 
один с проблемой организа-
ции тушения пожаров в на-
селенных пунктах. 

– В реализации 
любой реформы основ-
ной проблемой всегда 
является сохранение 
служебного коллектива. 
ожидается ли сокраще-
ние личного состава 
пожарных подразделе-
ний?

– С 1 января 2009 
года планируемая числен-
ность федеральной про-
тивопожарной службы в 
Приволжско-Уральском реги-
ональном центре МЧС Рос-
сии составит 58710 единиц 

личного состава.  Кроме этого, 
за период с 2008 по 2010 годы 
на территории Приволжского и 
Уральского федеральных окру-
гов планируется создать 907 
подразделений противопожар-
ной службы субъектов Россий-
ской Федерации численностью 
более 23 тысяч единиц лично-
го состава, из них 268 подраз-
делений будут созданы уже в 
2008г. Это позволит не только 
полностью сохранить имею-
щийся сегодня личный состав 
наших пожарных частей, но и 
к 2010 году увеличить процент 
прикрытия населенных пун-
ктов подразделениями госу-
дарственной противопожарной 
службы до 72 процентов.  

 
– Игорь альбертович, 

по какому принципу про-
исходит формирование 
подразделений федераль-
ной противопожарной 
службы и в чем будет 
ее принципиальное от-
личие от субъектовой и 
муниципальной пожарной 
охраны?

– Региональным цен-
тром разработаны методиче-
ские указания по распреде-
лению численности личного 
состава, в которых определе-
ны критерии формирования 
подразделений федеральной и 
субъектовой пожарной охраны. 
Нами предложено формиро-
вать федеральные подразде-
ления в столицах субъектов 
Приволжско-Уральского регио-
на, в городах, отнесенных к 
группам по гражданской обо-
роне, а также в тех муници-
пальных образованиях, где 
пожарные депо соответствуют 
всем современным требовани-
ям. Численность подразделе-
ния федеральной противопо-
жарной службы должна быть 
не менее 35 сотрудников, обя-
зательно наличие газодымоза-
щитной службы, кроме того, 
оно должно быть оснащено до-
статочным количеством пожар-
ной техники и вооружения. 

Мы считаем целесообраз-
ным объединить существующие 
сегодня пожарные подразделе-
ния в более крупные отряды 
противопожарной службы, это 
позволит уменьшить количе-
ство юридических лиц, сокра-
тить численность бухгалтерско-
го, контрольно-ревизионного 
аппарата и других обеспечи-
вающих служб. За счет этого 
можно увеличить количество 

должностей пожарных. 
Что касается муниципальной 

пожарной охраны, то здесь 
нам предстоит еще много ра-
боты. Федеральный закон N 
69-ФЗ  «О пожарной безопас-
ности» определил, что этот вид 
пожарной охраны создается 
органами местного самоуправ-
ления. В тоже время Феде-
ральный закон от 06.10.2003 
г. N 131-ФЗ «Об общих прин-
ципах организации местного 
самоуправления в РФ» вопро-
сы создания, реорганизации и 
ликвидации  подразделений по-
жарной охраны в полномочия 
органов местного самоуправ-
ления не включил. По сути, 
эти два закона противоречат 
друг другу. Но из сложившейся 
ситуации есть выход. Испол-
нение федеральных законов 
N 69-ФЗ и N 131-ФЗ возмож-
но путем создания органами 
местного самоуправления не-
обходимых условий для орга-
низации добровольной пожар-
ной охраны. Многие субъекты 
РФ Приволжско-Уральского ре-
гиона, в частности Курганская, 
Саратовская области, идут по 
пути создания пожарной охра-
ны смешанного финансиро-
вания. Работников пожарной 
охраны для таких подразделе-
ний содержит субъект РФ, а 
здания пожарного депо, техни-
ку и ее обслуживание – органы 
местного самоуправления. Мы 
считаем, что такой вариант со-
держания пожарных подразде-
лений возможен,  и будем это 
только приветствовать. 

– Каким образом 
изменится порядок тех-
нического обеспечения 
подразделений пожарной 
охраны?

– Сегодня на территории 
Приволжского и Уральского 
федеральных округов функ-
ционируют 3 федеральных 
пожарно-техничеких центра: в 
Свердловской, Тюменской и 
Самарской областях, а также 8 
субъектовых отрядов техниче-
ской службы. В задачи центров 
входит техническое обслужива-
ние и ремонт пожарной тех-
ники, материально-техническое 
обеспечение подразделений 
пожарной охраны. 

До 1 января 2009 года плани-
руется создать еще один феде-
ральный пожарно-технический 
центр в Челябинской области. 
Кроме того, на территории 
Приволжского федерального 

округа будет дополнительно 
организована работа 3 фе-
деральных отрядов техниче-
ской службы: в республике 
Мордовия, Чувашской ре-
спублике и Ульяновской об-
ласти. Кроме того, на тер-
риториях таких обширных 
по площади субъектов, как 
Ямало-Ненецкий и Ханты-
Мансийский  автономные 
округа, планируется созда-
ние нескольких частей тех-
нической службы. 

За счет субъектовых 
бюджетов сегодня положи-
тельно решаются вопросы 
закупки техники и пожарно-
технического вооружения. 
Приобретаются новые по-
жарные автомобили, зап-
части к ним. Активнее все-
го такая работа ведется в 
Свердловской, Нижегород-
ской, Челябинской обла-
стях, республике Татарстан, 
Пермском крае. 

– Игорь альбертович, 
как видно, предстоит 
еще многое сделать. 
Когда все эти измене-
ния вступят в силу? 

– Сейчас мы находимся 
на завершающем этапе ре-
организации государствен-
ной противопожарной служ-
бы. На согласовании в реги-
ональном центре находится 
проект приказа МЧС России, 
которым будут определены 
организационная структура 
пожарных подразделений в 
Приволжском и Уральском 
федеральных округах, штат-
ная численность личного со-
става, места дислокации по-
жарных подразделений, ко-
личество техники и другие 
вопросы. Приказ вступит в 
силу с 1 января 2009 года.

Хотел бы подчеркнуть, что 
руководством Приволжско-
Уральского регионального 
центра МЧС России делает-
ся все возможное для наи-
более эффективного прове-
дения всех изменений. Са-
мое главное для нас – со-
хранить кадровый потенциал 
пожарных подразделений, 
чтобы каждый наш коллега 
был уверен в завтрашнем 
дне.

а. СороКолетоВСКИх,
и.о. начальника отдела 
информации и связи
с общественностью 

регионального центра
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«Здесь будет 
гоРод сАд!»
Ларисе было любопытно 

узнать, что за место, куда 
ее направили. Позвонила ди-
ректору школы и  тот  очень 
красноречиво расхваливал 
свое село: «У нас знаете 
какие здесь перспективы! 
Скоро в Полновате будут ту-
ристический центр, высотные 
дома, гостиница с обзорным 
лифтом, у нас, знаете какая 
красота кругом!». Гостиницы 
в Полноват пока нет, а вот 
туристическая база и  двух-
этажные дома построены. 
Но тогда, приехав на место, 
вчерашняя студентка увиде-
ла покосившиеся, серые до-
мишки, деревянные тротуары 
и зеленую траву, которой 
были покрыты  улицы. Уди-
вило многое. Например то, 
что мало у кого в те годы 
у дома был разбит огород. 
Если и был, то весь засажен 
картофелем. О цветниках 
или теплицах и речи быть не 
могло. Но встретили ее очень 
приветливо и сердечно. До 
сих с благодарностью гово-
рит она об А.Ф.Пермяковй, 
Г.В.Михайловой,  В.Н. Шоро-
ховой и многих других стар-
ших коллегах по работе.

«теПло лИ тебе 
девИЦА, 
теПло лИ тебе 
кРАснАя?»
Север не замедлил испы-

тать молодого специалиста 
на прочность. Ехала она  на-
легке с собой брала самое 
необходимое. Теплые вещи 
отправила посылкой мама. 

ХОзяЙКа 
бОЛЬшОГО дОМа

Уж никак не думала, что в 
этих краях зима наступает 
так рано. В тот год в начале 
октября такая метель была, 
такой мороз, что она в своей 
легкой одежде еле добралась 
до школы. Пришла вся в сле-
зах, промерзшая до костей. 
Учителя успокаивали, напои-
ли горячим чаем,  принесли 
теплую шаль из собачьего 
пуха, с которой она не рас-
ставалась пока не получила 
посылку с вещами. От ва-
ленок наотрез отказалась –  
она же учительница! Купила 
в сельмаге сапоги на первое 
время, в них и ходила. Мно-
гому приходилось учиться  

на новом месте. Выделили 
ей комнату в доме с печным 
отоплением. Привезли дрова. 
А они сырые. Растопить печь 
такими невозможно. Сосе-
ди учили и дрова сушить и 
лучинки щипать. Так что со-
всем скоро она, привыкшая 
к устроенной в бытовом пла-
не городской жизни, освоила 
все премудрости  деревен-
ского быта. В те годы свет 
в селе был в определенные 
часы. В полночь дизель оста-
навливали. И когда наступи-
ла пора белых ночей Лариса 
не могла нарадоваться тому, 
что до утра можно было чи-
тать книги, сидя у окна.  А  
через год она вышла замуж 
и поняла, что это старинное 
село на Оби станет ее вто-
рой родиной. Сегодня это и 
родина ее сыновей, которых 
Полноват притягивает к себе 
как магнитом, как и их ро-
дителей.

кАРьеРА? 
нет, 
ПРосто РАботА!
Если Полноват образ-

но представить не селом, 
а одной семьей, то Ларисе 
Александровне в сегодняш-
ней жизни определена роль 
хозяйки этой большой семьи, 
большого дома. А если есть 
семья, невозможно обойтись 
без хлопот и проблем. Еще 
если бы только один Полно-
ват, а то ведь и деревни  
Ванзеват, Тугияны, Пашто-
ры. Все они входят в состав 
Полноватской территории. И 

в них привычных для нас 
транспортом не попадешь. 
Летом можно на  моторке, 
зимой  на «буране». Так что 
приходится не только в ту-
фельках и в костюме на ра-
боту ходить. Рабочий день 
председателя  сельского по-
селения не ограничивает-
ся временными рамками. И 
даже приемный день у нее 
проводится не по вторникам, 
как значится на табличке, а 
по мере возникновения во-
просов у односельчан. А они 
возникают ежедневно. Пол-
новат это не только красивое 
старинное село на Оби. Это 
неблагоустроенные, разби-
тые транспортом улицы, это 
безработица, это неблагопо-
лучные семьи, это ежеднев-
ные жалобы то на одно, то 
на другое. И все равно если 
спросить Ларису Алексан-
дровну о том, пожалела ли 
о выборе, который сделала 
три года назад, она не за-
думавшись ответит: « Нет! И 
обязательно буду выдвигать 
свою кандидатуру на пред-
стоящие. Мне интересна эта 
работа. Я уже во многом не 
чувствую себя дилетантом, 
как раньше, да и многое за 
эти годы уже что успела сде-
лать. А впереди то еще непо-
чатый край работы!»

ПолновАт – 
день ЗАвтРАшнИй
Недавно в Полновате 

прошли публичные слушания, 
на которых принят план ге-
неральной застройки села. 
В скором времени здесь 
появится церковь. Старое 
здание, признанное памят-
ником архитектуры 18 века 
бережно разобрали, подвели 
под него прочный фундамент 
и приступили к восстановле-
нию стен. Даст Бог, уже ны-
нешней осенью здесь можно 
будет совершать службы. По-
явится в селе и долгождан-
ный краеведческий музей, о 
котором так просят жители 
села на каждом  сходе. Бу-
дет и современный Торговый 
центр, а также спортивный 
комплекс со стадионом. И во 
все это уже вложена частич-
ка души сердца Л.Макеевой. 
При поддержке районных 
властей удастся все мечты 
превратить в реальность. В 
этом Лариса Александровна 
уверена. Ей далеко не все 
равно каким будет ее родной 
Полноват. И очень хочется 
чтобы, односельчане понима-
ли это и стремились к тому, 
чтобы их жизнь была более 
достойна. 

любовь роСлоВа

В августе  исполнится ровно 30 лет, как в Пол-
новат впервые приехала Лариса Макеева. Труд-
но  представить сегодня Ларису Александровну 
растерянной, испуганной девчонкой, которой все 
было в диковинку  на новом месте. Ехала она 
в Полновата по распределении, после окончания 
педучилища в надежде отработать два положен-
ных по закону года и вернуться на Урал, где ро-
дилась и выросла. И уж никогда не думала, что 
эти два года растянутся на три десятилетия, 
а она из школьной учительницы превратится в 
первую леди своего села, в которое она влюби-
лась навеки.
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Совсем скоро 
постояльцев 
Учреждения 
Социального 
Обслуживания (УСО) 
населения 
«Милосердие» 
можно будет 
поздравить 
с новосельем. 
Их домом теперь 
станет новенькое 
трехэтажное 
кирпичное здание 
комплексного центра 
социального 
обслуживания, 
расположенное 
в четвертом 
микрорайоне. 
По заверениям Валерия 

Моргунова – начальника 
Управления по архитектуре 
и градостроительству – этот 
объект будет сдан в эксплуа-
тацию вовремя. Его торже-
ственно откроют ко Дню го-
рода.
Надо сказать, что проект 

комплексного центра – дети-
ще архитектора Александра 
Осиненко (сотрудника уже 
известной нам московской 
компании «Сити-арх»), кото-
рый не только лично проек-
тировал жилые дома все того 
же четвертого микрорайона, 
но и приложил руку к созда-
нию Ледового Дворца, город-
ского Храма и других объ-
ектов. В соответствии с его 
задумкой, Центр включит в 
себя  несколько жилых зон. 
С одной стороны, в нем бу-
дут помещения для 25 граж-
дан преклонного возраста, 
переселившихся из бывшего 
здания «Милосердия», а так-
же тех, кто захочет посещать  
отделение дневного пребыва-
ния в этом же центре. К их 
услугам в новом учреждении 
откроется бесплатная столо-
вая, небольшой, но уютный 
актовый зал для проведения 
всевозможных праздничных 
вечеров, концертов, награж-
дений, медицинские каби-
неты, в которых будут про-
водиться массажи и другие 
оздоровительные процедуры. 
С  другой – в комплексном 
центре появится отделение 
с необычным названием: 
«Специальный дом для оди-
ноких престарелых». По сути, 
он будет представлять собой 
обычное общежитие, но для 
особого контингента: людей 
пенсионного возраста, у ко-
торых либо нет своих детей, 
либо их чада не в состоянии 
о них позаботиться в силу 

разных причин: из-за прожи-
вания вдали от родителя или 
попросту своей нетрудоспо-
собности. 

Еще одно условие для же-
лающих попасть в «Специ-
альный дом» – пенсионеры 
должны самостоятельно себя 
обслуживать. Как и в любом 
общежитии, они будут опла-
чивать коммунальные услуги, 
готовить себе есть, убирать 
свои комнаты... Если же пре-
старелого постояльца быт со-
всем замучает, он сможет за 
отдельную плату поручить эту 
неблагодарную работу персо-
налу комплексного центра. 

Надежда Зейгермахер – 
директор УСО «Милосердие» 
– открывает еще один важ-
ный нюанс:  «Дом для оди-
ноких» будет закрыт для тех, 
кто болеет серьезными не-
дугами, требующими лечения 
в стационарных медицинских 
учреждениях (алкоголизмом, 
наркоманией, психическими 
расстройствами, туберкуле-
зом и т.п.). В остальных слу-
чаях, собрав необходимые 
документы и передав их в 
управление соцзащиты насе-
ления, пожилые люди смогут 
встать на учет, то есть,  за-
нять очередь на проживание 
в желанном здании.
 
«Специальный дом для оди-

ноких престарелых» рассчи-
тан на 48 человек. В нем 12 
одноместных и 18 двухмест-
ных квартир. Хотя все они 

отличаются по своим плани-
ровкам, нельзя не оценить их 
общих достоинств: они доста-
точно просторны (на одного 
человека приходится не ме-
нее восьми квадратных ме-
тров), в каждой из них есть 
отдельная кухня, санузел, а 
в некоторых – внушительного 
вида балконы.
Кроме того, в комнатах бу-

дет вся необходимая мебель 
и  телевизоры. Что касается 
связи с внешним миром, то 
ко всему зданию Комплекс-
ного Центра подведена теле-
фонная сеть. И при желании 
каждый постоялец сможет 
подсоединить к ней свой ап-
парат. 
При проектировании это-

го Социального Учреждения 
были учтены также возраст-
ные особенности большин-
ства жильцов,  специально 
для которых здание оборудо-
вали двумя лифтами. 
По словам работников 

УСО «Милосердие», на се-
годняшний день уже есть 
желающие встать на учет в 
будущий «Дом для одиноких 
престарелых». Одна из его 
потенциальных жительниц – 
пенсионерка В. – рассказа-
ла, почему хочет заселиться 
в это здание.

Пенсионерка В.: 
– Мне 59, мужу – 65. Вот 

уже 12 лет мы живем в не-
казистом общежитии. С ра-
ботой, сами понимаете, туго-
вато. Сын у нас есть, боль-
шой совсем – ему уже за 

Социальный стандарт 
МиЛОСердия

тридцать. Да только живет 
он с нами в той же самой 
общаге. Зарабатывает мало: 
всего около 15 тысяч рублей 
в месяц. Поэтому когда про-
читала объявление о наборе 
в «Специальный Дом», поня-
ла, что для нас с супругом 
это оптимальный вариант. 
Нужные документы собирала 
примерно месяц. Сейчас вот 
жду и надеюсь, что скоро за-
селят.

Истории, подобные этой, 
встречаются на каждом шагу. 
А потому создание специали-
зированного учреждения 
именно для такой категории 
граждан кажется весьма 
важным шагом в развитии 
социальной сферы нашего 
города. 
Как представляется, в жиз-

ни людей преклонного воз-
раста самой ценной вещью 
является живое общение, ко-
торое не заменишь ни теле-
визором, ни даже телефоном. 
И «Специальный дом» созда-
вался именно затем, чтобы 
пожилые люди не ощущали 
себя одинокими, отрезанны-
ми от других. 
«Социальное самочувствие 

пенсионеров, находящихся 
среди своих ровесников, у 
которых похожие жизненные 
проблемы, обязательно долж-
но улучшиться», – уверены 
сотрудники будущего ком-
плексного центра. 

александра ПлеСКаЧ
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Советские времена многие 
вспоминают с теплотой и гор-
достью. Разговоры «как было 
раньше» – для большинства 
белоярцев – это юность, ког-
да все было по плечу, и лю-
бые неурядицы в стране были 
преодолимы только потому, 
что мы молодые. Именно это 
время советских дефицитов, 
железного занавеса и «сухо-
го» закона стали исторически-
ми для маленького северного 
Белоярского. Именно тогда 
жители стали полноценными 
горожанами. В 1988 году по-
селку был присвоен статус 
города. Именно это время мы 
вспоминаем.

Много тем для неформаль-
ного разговора о былом на-
шлось. Тогда жили с одной 
стороны вместе со всей стра-
ной, а с другой – обособле-
но от «большой земли». Ведь 
город Белоярский – малень-
кий остров. Был таким 20 
лет назад, таким и сегодня 
остается.

В то время, два десятка 
лет назад все казалось дру-
гим. Баржи, прибывающие в 
город были спасением для 
жителей. Яйца брали впрок 
по несколько лотков за раз, 
потому что потом могло их 
и не быть вовсе. Запасались 
всем, что привозили в город. 
Покупали по десятку банок 
консервированных лимонов и 
абрикосов. Из принципа «что-
бы было». Особым спросом в 
связи с недостатком пользо-
валась продукция алкогольно-
го происхождения. 
Сухой закон в Белоярском 

был затяжным. Неизбеж-
но затяжным. Просто такого 
рода продукцию в город по-
ставляли очень редко.

«ПьянАя» бАРжА
Но, как вспоминают старо-

жилы, первая баржа всегда 
была пьяной. Именно в то 
время появилось это назва-
ние «пьяная» баржа. И дело 
совсем не в том, что на ней 
приезжали все пьяными. Те, 
кто приезжал на барже, при-
возили алкоголь. И как-то так 
повелось, что только первые 
баржи с открытием поставля-
ли в город продукцию «зеле-
ного змия».
За водкой, вином очереди 

выстраивались просто огром-
ные. У кого-то день рожде-
ния, у кого-то сын родился… 
Да мало ли поводов опроки-
нуть в шумной компании по 
чарочке?! А свадьбы? Это 
просто закон – выпить надо. 
Молодожены исхитрялись, за-
пасались, гостей угостить рю-
мочкой – дело святое.
Напиваться, напивались, но 

не спивались. Все было куль-
турно. Сегодня выпил, завтра 
протрезвел. Может быть пото-
му, что организмы молодые и 
здоровые, в основном, жили 
в городе, а может и потому, 
что спиться алкоголя не хва-
тало. 
Да и работа на севере 

серьезная, и пьянчуги «вы-
летали» сразу. А без рабо-
ты здесь делать нечего. За 
должности держались. 

чешское ПИво 
в бочонкАх
Алкоголь не был самоце-

лью, а был, скорее всего, 
запретным удовольствием. 
Именно эта недоступность и 
в какой-то степени запрет-
ность делала само его при-
сутствие праздником. Тут и 
компания собиралась. Итак 
все семьями, вагончиками, 
дворами дружат, а тут 
еще и рюмочки подстав-
ляй!.. это самый настоя-
щий повод собраться и 
стол накрыть. 
Завезли как-то в го-

род бочонки с чешским 
пивом. Само пиво-то в 
городе – редкость. А тут 
еще и импортный товар, 
да упаковка какая – бо-
чонок! Подивились, да по-
пробовать решили.
Первый вскрывали на 

кухне одного из рестора-
нов. Так как жажда от-
крытия (в прямом смыс-
ле этого слова) оказалась 
сильнее разума, который 
подсказал бы, как ра-
ционально открыть этот 
самый бочонок, содержи-
мым первого просто по-
мыли пол. Он лопнул и 
разлился, так как наука 
физика подсказывает, что 
жидкости в подобных упа-

ковках хранятся под давлени-
ем, а извлекается эта самая 
жидкость при помощи неко-
торых манипуляций со специ-
альным краником.
А вот когда разобрались, то 

это самое пиво поступило не 
только в продажу в бар, но 
и бочонок пошел по рукам. 
Точнее покатился от вагон-
чика к вагончику. Их катали, 
угощая друзей и знакомых 
янтарным заграничным на-
питком из хмеля и солода.

«РейхстАг»
Картина была захватываю-

щая. Маленький деревянный 
сруб брали штурмом, как 
Рейхстаг в 1945-м. Это зда-
ньице – небольшая торговая 
лавка – представляло из себя 
избушку с маленьким око-
шечком для торговли, такой 

таежный вариант киоска. И 
туда завезли водку…

Народ об этом узнал мо-
ментально. В одном месте 
сказали, в двадцати уже зна-
ли новость. И так в геометри-
ческой прогрессии информа-
ция распространилась по все-
му Белоярскому. Естественно 
образовалась очередь. Ну, 
как очередь? В прямом 
смысле понимания этого сло-
ва не очередь. Просто толпа 
обступила это вот маленькое 
окошко, где по словам оче-
видцев и участников данного 
мероприятия, и продавщицы-
то видно не было. Виден был 
живот той самой работницы 
прилавка.

А так как сорокаградусная 
поступила в ограниченном 
количестве, то давали в одни 
руки определенное количе-
ство бутылок. Это подогрело 
ажиотаж толпы. А вдруг мало 
будет? А вдруг не достанет-
ся? Лезли на очень плотную 
массу людей буквально по 
головам, с крыши в окошеч-
ко совали деньги. Дали на 
три, получили две бутылки. 
А доказывать было не кому, 
толпа просто «выплевывала» 
отоваривавшихся. Водка за-
кончилась быстро. 
А сруб в Белоярском Рейх-

стагом стали называть с тех 
пор.

Русские люди пили всегда. 
Не исключение и Белоярский. 
Но культура пития северного 
человека скорее напоминает 
о временах дефицита, чем о 
семейных трагедиях. Теперь 
мы это вспоминаем с улыб-
кой: «Вот как тогда было!»

Валентина ИВаноВа
Фото л.КарПушИн

КаК жиЛи 

и что пили…

Тот самый 
знаменитый
«Рейхстаг»
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Как и прошлым ле-

том, в нынешнем сезоне 
«дремотный сон» посел-
ка Хулоры потревожила 
подростковая историко-
краеведческая экспеди-
ция «Потомки». Ее участ-
ники – около 20 ребят от 
14 до 18 лет – приехали 
сюда из Ханты-Мансийска, 
чтобы на практике по-
чувствовать себя в роли 
археологов. За две неде-
ли своего пребывания в 
Хулорах они научились 
многому: ориентировать-
ся на местности, вести 
полевую документацию и 
даже мастерить из глины 
амулеты казымских хан-
ты…. Но самое главное 
– дети активно участво-
вали в раскопках древно-
стей Югры.

Если верить статистике, то 
ежегодно по округу выявля-
ется порядка 120 тысяч ар-
хеологических объектов. При 
этом найденные памятники 
архитектуры в основном пред-
ставлены деревянным зодче-
ством времен Средневековья 
(400-500-летняя давность!). А 
что касается других артефак-
тов, то львиную их долю со-
ставляют предметы обихода 
коренных народов Севера. 
Например, фрагменты ку-
хонной утвари, выполненные 
из керамики (сосуды, блюда 
и т.п.) и другие реалии про-
шлого.

Надо сказать, что идея 
создания такого археологи-
ческого лагеря принадлежит 
Виталию Васильеву (научному 
сотруднику окружного центра 
охраны культурного наследия 
ХМАО), который еще пять лет 
назад разработал проект «По-
томки». По его словам, по-
добных этому, специфических 
детских лагерей по ХМАО на-
считывается всего два: один 
в Нефтеюганском районе, 
другой в Нягани. 

«Изначально предполага-
лось, что экспедиция наша 
станет кочующей. То есть, 
наездами будем исследо-
вать самые перспективные 

в археологическом отноше-
нии территории, – говорит 
В.Васильев. – Первые два 
года мы разбивали лагерь в 
Ханты-Мансийском районе (в 
поселке Кирпичный), на сле-
дующее лето остановились в 
Сургуте. А в прошлом году и 
нынешнем решили исследо-
вать Хулоры». И, как оказа-
лось, не зря. 

Евгения Зайцева – научный 
сотрудник и по совместитель-
ству руководитель экспеди-
ции – рассказывает, что с 
1-го по 15-е июля сего года 
здесь было найдено свыше 
30 археологических памят-
ников, среди которых новые 
городища, могильники, этно-
графические объекты (вроде 
стойбищ и др.). Однако по ее 
авторитетному замечанию, в 
текущем сезоне целью экс-
педиции было проведение не 
столько работ раскопочных, 
сколько разведочных. А по-
тому немудрено, что за день 
ханты-мансийские ребята на 
своих двоих преодолевали по 
пять-шесть километров вдоль 

берегов многочисленных озер 
в окрестностях Хулор.  «И 
ничего, делали это доволь-
но бойко, – с гордостью де-
лятся вожатые. – Вообще, с 
подопечными нам повезло. 
Знаете, ведь среди них редко 
попадаются люди случайные. 
Все в основном «повернуты» 
на археологии. Да и чему 
удивляться? Стоит только в 
нее вникнуть, как понимаешь, 
что уже не можешь без нее 
жить». Недаром бывалые рас-
сказывают, что зачастую их 
юные искатели древностей, 
подрастая, выбирают архео-
логию или историю своим 
призванием. Поступают на 
соответствующие факультеты 
в ВУЗы, занимаются науч-
ной работой в этих областях, 
становятся вожатыми архео-
логических экспедиций. Один 
из таких бывших любителей – 
Виктор Пермяков (22 года) – 
вспоминает: «Я еще с девято-
го класса ездил в этот лагерь. 
Моя сестра – историк. Она, 
собственно, и заинтересовала 
меня всем этим. В итоге на 
археологию, что называется, 
«подсел». Выучился на исто-
рика. Теперь вот – вожатый. 

Знаете, за свою практику 
столько всего находил! Будучи 
не так давно в районе Тюме-
ни, мы как-то копали зольник, 
то бишь, древнюю свалочную 
яму. Так там ценных керами-
ческих осколков, что грязи 
было! А еще трубку куритель-
ную в той же экспедиции на-
шел. Из нее, между прочим, 
еще хантыйские шаманы свои 
благовония курили, от кото-
рых потом впадали в транс 
и, якобы, предсказывали гря-
дущее». 

Забавно, но несмотря на 
свой богатый опыт в археоло-
гии, Виктор по-прежнему ра-
дуется каждой находке как в 
первый раз. Говорит, что при 

раскопках испытывает тот же 
азарт, что и заядлый рыбак, 
даже еще больший. 

Однако, справедливости 
ради, надо сказать, что этим 
летом «клевало» все-таки 
меньше, чем в прошлом, но 
тем не менее заезжие под-
ростки остались довольны 
экспедицией. Да это и по-
нятно: столько развлечений 
было уготовано им вожатыми! 
Особенно ребятам запомнит-
ся последний  ее день, или, 
выражаясь лагерным языком, 
королевская ночь. 

Несмотря на ошалевших 
от обилия трапезы таежных 
кровососов, юные археологи 
вели себя мужественно. За 
все две недели никто не жа-
ловался на отсутствие в лесу 
мягких диванов и телевизора 
и не просился домой. Напро-
тив – подростки веселились, 
как могли, тем паче в самом 
финале экспедиции. 

По праву матерых археоло-
гов, вожатые решали, стоит ли 
зачислять ребят в свои ряды. 
Ответ был всем очевиден, но 
молодняку все-таки пришлось 
поучаствовать в конкурсах-
испытаниях. Дети демонстри-
ровали инструкторам свои 
профессиональные навыки, 
полученные летом. Они выка-
пывали шурфы (археологи на-
зывают этим словом квадрат-
ные ямы шириной и глубиной 
в один метр, в которых четко 
видны границы пластов зем-
ляных пород), рисовали планы 
местности и т.п. Не обошлось 
и без хулиганских игрищ, типа 
кормления друг друга с завя-
занными глазами сгущенкой 
из ложки или распития «ам-
брозии» (жутчайшего микса 
из всевозможных напитков). 
Кроме того, проводилось не-
большое театральное действо. 
Ребята облачались в доморо-
щенные костюмы, сделанные 
из подручных материалов, и 
превращались кто в лешего, 
кто в древнего человека, а 
кто и в бога археологов. Я 
уже не говорю о ставшем до-
брой лагерной традицией по-
следнем костре, собравшем 
вокруг себя всех участников 
этого праздника жизни.

Одним словом, экспедиция 
удалась. Организаторы лагеря 
свою главную просветитель-
скую задачу – познакомить 
молодежь с историей и куль-
турой родного края, с бытом 
и традициями казымских хан-
ты – с блеском выполнили. 

Как знать, возможно, после 
нынешнего лета количество 
археологов в наших широтах 
возрастет.

александра ПлеСКаЧ

УСТаВшие ОТ ЦиВиЛизаЦии 
или «Копайте, шура!»

«Не обошлось и без хулиганских игрищ…»
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П о г о д А 
на период с 26 по 30 июля 2008 года по белоярскому району

Мощный северный антициклон в предстоящий период распространит свое влияние на террито-
рию ХМАО. С одной стороны он стабилизирует погоду, размывая облачные поля, с другой – по-
способствует проникновению на территорию округа относительно холодной воздушной массы с 
северо-востока. Повышенный фон атмосферного давления и относительно низкие температуры 
воздуха для этого времени года могут стать причиной недомогания метеозависимых людей с 
бронхолегочными и сердечно-сосудистыми заболеваниями.

Информация предоставлена ано «ханты-Мансийское метеоагентство»

Дата
Температура воздуха Ветер

Явления, осадки
Ночь День Направление Скорость 

(м/сек)
26 июля
суббота +7…+12 +20…+22 северо-

восточный 5-10 возможен дождь
27 июля 

воскресенье +6…+11 +13…+18 северо-
восточный 6-11 возможен дождь

28 июля
понедельник +5…+10 +12…+17 северо-

восточный 5-10 днем местами возможен 
кратковременный дождь

29 июля
вторник +5…+10 +15…+20 восточный 5-10 без дождя

30 июля
среда +8…+13 +18…+23 восточный 5-10 преимущественно 

без дождя

«Телефон доверия» находится в дежур-
ной части ОВД г. Белоярский. Прием об-
ращения граждан по «телефону доверия» 
осуществляется круглосуточно, анонимно. 
По «телефону доверия» осуществляется:

Телефон доверия ОВд: 

2-15-38

• прием заявлений, предложений, жалоб 
граждан, обращений о готовящихся или со-
вершенных преступлениях;

• предоставление консультативной помо-
щи населению по вопросам, входящим в 
компетенцию ОВД.  

телефон доверия 
отделения ГИБДД: 2-14-38

ВОпрОС...
ответ...

На вопросы отвечает начальник управ-
ления ЖКХ В.Ф.Токарев:

 По какому принципу обши-
вают, утепляют дома снару-
жи? Будет ли такая рекон-
струкция по ул.набережной, 
дом 10? 

– С 2008 года в соответствии с жилищным 
кодексом РФ в Белоярском районе работа-
ет Положение по порядку финансирования 
капитального ремонта жилого фонда, где 
предусматривается обязательное решение 
собственников жилого дома о проведении 
капитального ремонта (в данном случае ре-
монта фасада) и сбор  платежей собствен-
ников жилья в размере не менее 10 про-
центов от объема на проведение ремонта.

 Кто обязан следить за выса-
женными деревьями, большин-
ство из них не приживаются, 
т.к. за ними не ухаживают…

– За вновь посаженными деревьями в 
первый год следит организация занимаю-
щаяся высадкой, но существуют объектив-
ные причины по приживаемости деревьев. 
И не совсем объективные, наше с вами 
равнодушие, когда наши с вами соседи, 
наши дети, наши животные ломают сажен-
цы, а мы с вами проходим мимо этого, нас 
это не касается, к сожалению. Жильцы д. 7 мкр.6: «Мы об-

радовались, когда увидели в 
подъезде строительные леса. 
хотя дому пять лет, косме-
тический ремонт ему бы не 
помешал (не доводить же все 
до состояния разрухи, когда 
нужен будет капитальный ре-
монт). но ремонтные работы 
ограничились только тем, что 
покрасили тамбур. не знаем, 
что там значится в отчетах по 
поводу нашего подъезда. но 
стоило ли вообще начинать 
ремонт?» 

– По предписанию госжилинспекции си-
лами ООО КЭГ был произведен ремонт 
тамбура в жилом доме. Косметического 
ремонта подъездов в доме не планиро-
валось.
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У каждого народа есть 
свои сказки. Сколько 

на земле живет националь-
ностей, столько и существует 
сказок. Существуют сказки и 
народов Севера: чукотские, 
нанайские, якутские, ненец-
кие, а также сказки хантый-
ские и мансийские, то есть 
народа, который проживает 
в Ханты-Мансийском округе.
Искусство слова – творче-

ство весьма индивидуальное: 
не каждый может выразить 
свое ощущение окружающе-
го. Сказители обского севе-
ра обладали таким талантом. 
Ярко выражен он и у A.M. 
Коньковой. A.M. Конькова 
– наследница традиций вы-
дающихся сказителей Обско-
угорского Севера.

Анна Митрофановна Конь-
кова – бабушка Аннэ – роди-
лась в мансийской деревне 
Евра, Кондинского района 
Ханты-Мансийского АО, где 
глухие урманы прошиты ни-
точками звериных тропок, 
где в заповедных лесах игри-
во прячутся пышнохвостые и 
грациозные белки. Воспиты-
вала ее бабушка Околь, ко-
торая славилась как повиту-
ха, лечила людей травами, 
заботилась о несчастных и 
немощных. Бабушка знала 
множество сказок и легенд. 
Маленькая Аня научилась 
от нее понимать природу, 
вглядываться в простенькие, 
скромные цветочки и нахо-
дить в них мудрую гармонию 
Вселенной.

Она знала свое родовое 
имя – АННЭ из РОДА ЧАЙ-
КИ. Детство Ани закончилось 
в семь лет, когда из-под ба-
бушкиного крыла ее отдали 
в няньки. В своем доме де-
вочка боялась суровых отчи-
ма и мать. От недосыпания, 
от тяжелой работы Аня в 14 
лет выглядела слабенькой, 
тщедушной. Такой она пошла 
в школу, которая открылась 
в Евре в 1930 году. За одну 
зиму девочка освоила про-
грамму двух классов, в тре-

аннЭ 
из рОда ЧаЙКи
тьем классе училась всего 
ползимы. А четвертый закон-
чила на «отлично». И в 17 
лет Аня обучает уже грамоте 
взрослых и рабочую моло-
дежь. Школа стала для нее 
вторым домом, была она и 
учителем, и пионервожатой, 
и заведующей.
Муж Иван Прохорович 

Косполов – высокий сим-
патичный паренек – учился 
вместе с ней в педучилище 
– был главным помощником 
и опорой в жизни.
Война не обошла и эту 

таежную глухомань, в 1942 
году проводила на фронт 
своего мужа. Он погиб под 
Ленинградом в 1944 году. 
Осиротели двое детей, при-
шлось Анне Митрофанов-
не переезжать в г. Ханты-
Мансийск.

Более 30 лет отдала, Анна 
Митрофановна детям, ра-
ботая учителем в школе. 
Она работала в националь-
ных школах Березовского 
района, в кочевой школе 
на границе Сургутского и 
Ханты-Мансийского райо-
на, и в школе N 1 г.Ханты-
Мансийска.
После выхода на заслужен-

ный отдых у Анны Митрофа-
новны начинается новая 
жизнь. Она начинает писать 
сказки, легенды, предания 
детям, которые сопровожда-
ли ее всю жизнь.

С 1976 года сказки Анны 
Митрофановны стали актив-
но печататься в окружной 
газете «Ленинская правда». 
Когда у нее появлялось что-
нибудь новое, она звонила 
на окружное радио и проси-
ла, чтобы ее записали. Со-
трудничавшие с ней корре-
спонденты всегда охотно это 
делали, таким образом рас-
ширялась география ее слу-
шателей. А в чем же суть ее 
сказок? А вот в чем! Сказки 
ее о лесных зверях, расте-
ниях, друзьях человека. Но 
главное они об истории на-
рода манси, его культуре и 
о стремлении к справедливо-
сти и добру. В связи с этим 
Анна Митрофановна вспо-
минала: «Сказки, которые я 
рассказываю, родовые наши 
сказания сохранила память 
моей бабушки. Матерью ма-

терей звали в стойбище ба-
бушку Околь, а это очень 
высокое звание мансийской 
женщины».

Так  в   1983   году  Анну  
Митрофановну принимают в  
члены  Союза писателей Со-
юза Советских Социалисти-
ческих Республик. Эту уди-
вительную женщину, обык-
новенную и в то же время 
загадочную, знали и любили 
очень многие жители нашего 
округа.
К сожалению, писать и 

говорить приходится в про-
шедшем времени. Анна Ми-
трофановна ушла из этой 
жизни 3 декабря в 1999 
году и похоронена в Ханты-
Мансийске.

В 2000 году посмертно 
ей присвоено звание «По-
четный гражданин Ханты-

Мансийского автономного 
округа» В 2008 году 28 июля 
ей бы исполнилось 92 года.
Но остались ее книги, 

сказки и легенды, остались 
навсегда в памяти те нео-
быкновенные встречи с этой 
красивой и мудрой женщи-
ной. «Пока живут ее сказки, 
будут жить поклонники, по-
читатели, читатели, народ, 
питаясь духовной пищей со 
страниц ее произведений. 
Ведь духовность в широком 
смысле слова – это вера 
в народ, в природу, вера в 
бога и вера в доброе нача-
ло». Сама она, все ее твор-
чество – это мудрость ман-
сийского народа. А всякая 
мудрость вызывает уваже-
ние, почитание, поклонение 
читателей, всего народа.

е. СайнахоВа, 
методист МуК «ЦКнт» 

Сказка! Это чудное, милое создание мы все знаем 
с тех пор, как только научились говорить и понимать 
окружающий нас мир Нет на земле человека, который 
не знал и не читал сказку, а для маленьких детей она 
играет особую, важную роль в их жизни.
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ОВЕН
 Будьте гото-

вы к некоторым 
жертвам ради 
насущных дел 

или семьи. Постарайтесь не 
выплескивать свои эмоции на 
другого человека, чтобы не ис-
портить себе настроение. Под-
держку вам окажут друзья или 
сообщество, в котором вы со-
стоите.

ТЕЛЕЦ
Постарайтесь за-

вершить общение 
с друзьями, обработку новой 
информации, участие в коллек-
тивных мероприятиях. Не бес-
покойтесь, если почувствуете, 
что вам трудно расстаться с 
этими занятиями и людьми.

БЛИзНЕЦы
Наилучшим об-

разом будут чув-
ствовать себя те 

Близнецы, кто не загружен 
скучной работой, находится на 
отдыхе или устроил себе вы-
ходной. Или те, чья деятель-
ность так или иначе связана 
с искусством, оформлением, 
украшением, организацией раз-
влечений и праздников, вклю-
чает элементы творчества.

РАК
Вам придет-

ся действовать 
самостоятельно. 

Не бойтесь осуществлять те-
кущие планы на собственный 

страх и риск. Впрочем, для 
этого у вас будет вполне под-
ходящее настроение. Из воз-
никающих вариантов выбирайте 
те, которые обещают стабиль-
ную выгоду.

ЛЕВ
Вы можете обе-

спечить себе до-
полнительное по-
ступление денег из 

внешнего источника. Например, 
благодаря участию в коллек-
тивном проекте или необычном 
договоре. Возможны и другие 
формы выгоды от такого ис-
точника: нужная информация, 
бытовая помощь.

ДЕВА
Вы уже многое 

сделали для свое-
го будущего. Вам 
осталось подписать 

официальный договор или окон-
чательно определиться, с кем и 
в каких условиях вы намерены 

сотрудничать. 

ВЕСы
Н е в а ж н о , 

чем вы заня-
ты - собственным бизнесом 
или наемным трудом, до-
машней работой или учебой. 

Важно то, в каких условиях 
вы действуете. Подумайте о 
том, как можно сделать эти 
условия более привычными, 
комфортными, удобными.

 

СКОРПИОН
Вы ясно по-

чувствуете, что 
ваша чувствен-

ная, любовная жизнь нуждается 
в обновлении. Если вы отпра-
витесь в отпускное путешествие, 
то легко найдете там новое 
увлечение. Скорее всего, новое 
знакомство будет основано на 
дружбе и взаимопонимании, на 
совместных интересах. 

СТРЕЛЕЦ
Стрельцы смогут 

хорошо отдохнуть, 
сочетая приятное 
времяпрепровожде-
ние с укреплением 

своего авторитета или рас-
ширением кругозора. Неделя 
хороша для преподавателей 
гуманитарных дисциплин. Она 
позволяет учащимся быстро 
ухватить суть изучаемого ма-
териала, а учителям – подать 
его в игровой или очень яркой 
форме. Благоприятны занятия, 
связанные со сферой развле-

чений, туризма, презентация-
ми, расширением связей, куль-
турным обменом.

КОзЕРОГ
Общение с партне-

ром по браку обещает 
вам легкое взаимопо-
нимание. Вы можете 
поговорить не только 

дома, но и по телефону, или 
отправиться в совместную по-
ездку. А если такая поездка 
уже планируется – обговорить 
ее мелкие необходимые усло-
вия и детали. Не исключено, 
что вы сможете читать мысли 
друг друга на расстоянии.

ВОДОЛЕй
Какая-то срочная 

потребность близ-
ких людей может 

выбить вас из колеи. Не пере-
живайте, вы легко все решите. 
В течение недели даже самые 
необычные мысли вы сможете 
донести до окружающих. Вы 
также можете увлечься челове-
ком, с которым дружите, кого 
привыкли рассматривать как 
привычного спутника собствен-
ных развлечений.

РыБы
Лучше всех по-

чувствуют себя 
те Рыбы, кому их 

обязанности доставляют не-
поддельную радость. Одновре-
менно, работа и общение с со-
служивцами дадут им все, что 
нужно для выживания и для 
удовлетворения личных прихо-
тей. Рекомендуется быть осто-
рожнее с приобретениями.

с 28 июля по 3 августа


